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以数人之力服务数十万职工

经开区使巧劲儿
办成大活动

■职工文体园地

本报讯 （记者 边磊 ） 12月
24日下午， 北京市第四届中小学
生冬季运动会开幕式在世纪星国
际冰雪体育中心举办。 本届运动
会有来自全市16个区及燕山地区
316所学校的近1759名师生参赛。

记者了解到， 与往届运动会
相比， 本届冬季运动会竞赛项目
设置更加专业。 结合近年来本市
校 园 广 泛 开 展 冰 雪 运 动 的 实
际 情 况 ， 运动会设置了冰上项
目9小项， 雪上项目3小项， 在设
项上取消了必选项目 、 自选项
目， 以及雪上猜时等趣味比赛，
保 留 了 冰 壶 、 冰 球 项 目 的 单
项 技 能比赛 ， 并首次设置了越

野滑雪项目。 同时进一步规范了
办赛标准及竞赛规则， 以达到促
进学校体育运动发展， 利于储备
冰雪运动后备人才的目的。 据统
计， 本市上冰上雪的学生近84万
名， 其中， 冰上近37万名， 雪上
近47万名。

同时， 较上届相比， 本届运
动会参赛的学生运动员人数又有
所增长， 冰球、 花样滑冰、 滑雪
项目的运动水平也不断提升。 尤
其是队列滑项目， 已经由最初参
赛的6支队伍达到了今年的15支
队伍， 充分体现了近年来本市大
力开展队列滑项目的显著成效。

本报记者 于佳 摄

国足选帅 “似乎 ” 进入到
“明朗期”， 李霄鹏、 李铁和王宝
山三位本土教练成为候选人 。
也 有一种说法是———未来的国
家队教练组将是 “土洋结合 ”，
中国教练做主帅， 外教当顾问或
者助手。

很早就有 “传说”， 当里皮
年初亚洲杯 “第一次” 卸任的时
候 ， 主管部门曾经考虑过李霄
鹏+米卢的组合， 李霄鹏做主教
练， 米卢当高参顾问。 如果真的
是这种做法好不好呢？ 又有没有
意义呢？ 中国足球长期以来有个
痼疾， 就是总会把希望寄托在一
两个人身上， 认为一位名帅或者
运气好的教练， 就能够把球队带
到一个高度。 当年米卢确实有这
么点儿意思， 他一个人 “背着个
包儿 ” 就来了 ， 然后 “捣鼓捣
鼓” 还真就把中国队弄出线了，
你说神奇不神奇？ 米卢也没有自
己的团队， 中国队世预赛时， 教
练席上坐着的是一众冠军级本土
名帅给米卢当助手 （金志扬、 迟
尚斌等人）。

但此一时也彼一时也， 当年
的那种 “土洋结合”， 在今天很
难成功， 亚洲强敌环伺， 中国队
也早就没有了米卢时代的那种球
员牌面儿。 当年的 “土洋结合”
更像是 “强强联合”， 让外教名
帅+本土冠军教练去叠加， 球队
的教练组设置在今天看来更像是
“过家家”， 最终取得成功靠的更
多还是球队硬实力以及各种机
遇。 如今综观国际足坛， 取得成
功的球队， 大都有一个相对庞大
的教练组， 这样的教练组并不是
名帅的叠加， 而是分工明细的团
队。 我们本土的很多教练， 都希

望事必躬亲， 甚至有位老帅每堂
训练课都要带头跑圈儿。 身先士
卒确实有时能鼓舞士气， 可这种
带头跑圈儿的事儿， 也就是自己
锻炼了身体， 对执教球队来说没
什么实际意义。 很多大牌球队的
主教练， 训练课一般只会交待一
些主要内容。 训练计划以及训练
的具体实施， 都有专职的助理教
练来做。 冰岛队用过双主教练，
但不能忽视的是， 冰岛队教练团
队也是一个很完备的整体， 两个
主教练在战术布置和临场指挥上
也有明确分工。

中国足球历史上并不是没有
过 “洋顾问”， 但这些 “洋顾问”
最终的结果大都是 “顾而不问”，
“顾问” 这个名头是最没有意义
的， 真正 “事到临头” 到底谁做
出决策？ “顾问” 的话， 主教练
听是不听？ 如果本土教练就任国
足主帅， 真正该给他们配备的，
是一个专业化的团队， 这个团队
里可以以外教为主。 作为主教练
可以去拿大主意， 其他的事情可
以由团队其他成员去完成 。 其
实， 在里皮时代， 他的助教团队
和中国足协给国家队配备的后勤
团队是非常强大的， 这是一笔非
常重要的财富， 这笔财富按说可
以 “继承” 下来。 里皮的助教团
队从业多年 ， 其专业性没有问
题， 里皮愤然辞职后， 这个团队
的一些人其实也想留在中国工
作， 为什么不直接让他们和新团
队 “对接” 呢？ 如果足协想找新
的助教团队也可以， 但新的助教
团队必须彼此非常熟悉， 绝不能
“东一榔头西一棒子”， 因为还是
那句老话———留给中国足球的时
间不多了。

■段言堂

“土洋结合”不是“简单配对儿”
□□本本报报记记者者 段段西西元元

竞技项目更专业 标准规则更规范

本市中小学生展开冰雪竞技

在北京经济技术开发区， 职
工们都知道有个 “博大杯”。 这
是经开区总工会的体育文化活动
品牌， 每年以 “博大杯” 命名的
各种体育赛事得有一两百场。 从
篮球比赛、 足球比赛、 乒乓球比
赛到拔河比赛、 毽球比赛、 各种

棋牌类比赛， 应有尽有， 从年头
能办到年尾 。 要组织这么多场
次 、 这么多种类的职工体育比
赛， 经开区总工会肯定得有很多
人负责体育活动吧！ 开发区总工
会社会工作部部长冯宝运嘿嘿一
笑，伸手一比划，说：“社会工作部

只有几个人。 ”冯部长说，经开区
两万多家企业，数十万职工，要是
办事儿不用点“巧劲儿”，怎么把
职工服务好呢？ 总工会给一个支
点，让企业作为杠杆，成为职工文
体活动的主力军， 这就是经开区
职工文体活动的妙招儿。

去年， 经开区的 “博大杯”
篮球联赛开幕式， 引来了中央级
媒体的报道。 “篮球联赛开幕式
到场观众就1000多人！ 引入的专
业赛事比赛规则 ， 36支队伍参
加。 先小组赛， 通过单循环产生
进入淘汰赛球队 ， 最终决出冠
军。” 冯宝运说， 要是光靠经开
区总工会社会工作部这几个人，
别说办了， 看都看不过来， “主
要组织工作得靠篮球联盟和承办
赛事的企业。”

经开区总工会下属的篮球联
盟是2014年成立的。 经过经开区
总工会的委任， 经开区内两家企
业成为篮球联盟主办单位 ， 企
业负责人成为篮球联盟主席 。
由 这 两 家 企 业 牵 头 ， 50多 家
企 业 成 为 篮 球 联 盟 的 会 员 。
经 开 区 篮 球 联 盟 相 继 推 出 了
联盟专业网站、 微信平台等新媒

体， 经常自主开展比赛， 网罗了
一 大 批 职 工 篮 球 爱 好 者 参 加
活动。

“职工通过联盟APP， 用手
机就能约球。 日常的 比 赛 和 训
练都是由企业自主组织， 职工
自愿参加 ， 满足职工的各种需
求。 联盟组织的赛事都以 ‘博大
杯’ 为名， 推广了我们工会的文
体品牌。” 冯宝运介绍。

“在联盟成立之时， 区总工
会进行了一系列的制度设置和人
员选任。 在联盟成立之后， 区总
工会也要在赛事规则 、 网站建
设、 会员资格认证、 信息推广、
联络组织等方面投入精力 。 比
如， 参加经开区篮球比赛的参赛
者必须是联盟注册会员， 总工会
对注册会员有要求， 最基本的就
是必须是经开区的职工， 不是外
援。 每个联盟注册会员我们都会

审核 。 这样才能体现赛事公平
性， 维持赛事的可持续发展和职
工的热度。 然而， 具体比赛程序
就由篮球联盟牵头负责， 承办单
位具体操作。 依靠企业， 给区内
企业办事儿。” 冯宝运说， 这样
工作抓的是头儿， 虽然也把他们
几个累得够呛， 其他部门也经常
支援 ， 可是依然省心了不少 。
“每年的经开区篮球联赛也是由
联盟和承办企业来具体负责。 仅
去年参加篮球联赛的员工就有
400多人 。 要不就凭我们几个 ，
怎么能把篮球联赛办成经开区
‘NBA’ 呢？”

除了篮球联盟， 2015年， 经
开区还成立了足球联盟， 由亦庄
国投作为联盟主要负责企业。 目
前也已经发展了30多家企业成为
联盟会员， 每年赛事也如火如荼
地开展起来。

企业、工会获双赢

以 “联盟” 这种形式开展职
工文体活动之外， 经开区总工会
还成立了俱乐部、 文体协会。 冯
宝运部长表示， 依托辖区内的企
业工会， 经开区总工会设置了乒
乓球俱乐部、 羽毛球俱乐部等职
工俱乐部。 与北京市一级的各类
协会合作， 又成立了拔河协会、
毽球协会等协会组织。 俱乐部、
协会都是职工以个人名义参加，
活动场地由企业的职工之家提
供。 俱乐部自行组织活动， 区总
工会对俱乐部进行专业化指导、
提供部分文体用具、 进行赛事协

调 、 进行培训等 。 “总工会搭
台 ， 企 业 在 不 影 响 正 常 经 营
的 情 况下为广大职工提供了免
费时段和低费运行时段， 方便职
工进行活动。” 冯宝运表示， 不
少企业在组织职工文体活动中有
所收获。

“比如拔河比赛， 是强调合
作的活动， 诺兰特公司的拔河队
伍最专业； 乒乓球是大众化的项
目， 场地要求不高， 开拓热力的
乒乓球队伍很强。 这些文体活动
让企业职工更有凝聚力， 更有团
队 意 识 。 另 外 ， 经 开 区 的 企

业———金风科技还将职工文体活
动做成了生意， 成立了金风体育
文化有限公司 。 我们很多俱乐
部、 协会的活动都是在金风科技
的职工之家完成。 这家企业也是
我们众多体育赛事的承办方。 应
该说在文体活动中， 企业和工会
获得了双赢。” 冯宝运说。

借助联盟、 协会、 俱乐部等
形式， 北京经济技术开发区总工
会以数人之力， 将数十万人的文
体活动做得有声有色。 企业职工
也多次在北京市各类业余运动会
和职工比赛中获得名次和成绩。


